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Los tractores han 
cambiado las tierras 
por el asfalto. Les han 

obligado a llamar la aten-
ción porque la situación 
es insostenible. Muchos 
aseguran que estamos en 
el punto de “no retorno” y 
después será demasiado 
tarde. Los datos dicen 
que los agricultores están 
abandonando el campo. 
A diferencia del pasado, 
ahora se hacen cuentas 
y no salen. No es rentable 
ser agricultor. Si antes 4 
hectáreas de remolacha sacaban adelante a una familia, ahora 
necesitas el término municipal de medio pueblo de cereal para 
sacar lo mismo. La PAC redactada desde los despachos choca 
con una realidad tozuda: rotaciones imposibles, reducciones de 
agua y fertilizantes como si fuese un capricho del productor y 
papeleos interminables para empujarte a renunciar a cualquier 
ayuda. Cada vez que modifican la PAC para simplificarla, la com-
plican hasta el infinito. El profesional del campo no quiere sub-
venciones, y no es una frase hecha, solo quiere un precio justo 
que haga rentable su explotación. Nada más y nada menos.

Coincidencia o no, en junio se celebran elecciones europeas. 
Al margen de los castigos políticos, está en juego el futuro de la 
agricultura y de la soberanía alimentaria. El mal ecologismo o el 
ecologismo mal entendido se puede llevar por delante la agri-
cultura. La Politica Agraria Común exige un diálogo directo con 
los productores antes de legislar. Los agricultores convierten el 
agua en alimentos y cuidan el medio ambiente mejor que nadie 
porque siempre han vivido de él. Sentido común y coherencia en 
las políticas de importación para que todos produzcamos con 
las mismas exigencias. ¿De verdad son descabelladas las rei-
vindicaciones que cuelgan en los alzamientos de los tractores? 
Otro ejemplo es el impacto de Ucrania en el mercado europeo, 
nadie quiere castigar a Ucrania, pero si quiere ser un miembro 

del mercado único debe 
cumplir los mismos re-
quisitos, de lo contrario, 
es competencia desleal. 
Lo curioso es que todas 
las instituciones están a 
“muerte” con el sector 
y echan balones fuera, 
como cuando se va la 
luz: “es de allá”. Pues va 
a ser que entre todos la 
mataron y ella sola se 
murió. Y los consumido-
res… también, no po-
demos querer unos pro-
ductos más sostenibles y 

también más baratos. Corazón, cabeza y cartera se tienen que 
hermanar.

Son tiempos complicados. Un agricultor sólo en el campo no es 
nadie, aunque hayan inventado los enganches rápidos, tampo-
co ante la sociedad, la burocracia y las exigencias de la Unión 
Europa. Las Cooperativas ofrecen un paraguas de protección 
para defender sus intereses y evitar un desgaste que puede aca-
bar en abandono. Siempre se han aprovechado de la falta de 
unidad y eso no se corrige con un grupo de wasap, ojalá fuese 
así. En ACOR conocemos las necesidades del sector y junto al 
resto de la Cooperativas Agro-alimentarias proponemos que 
la UE apoye, y no imponga, la transición sostenible, así como 
líneas de apoyo al sector y en especial a los jóvenes y mujeres 
que son los únicos que pueden resolver el relevo generacional. 
Sin jóvenes no hay futuro.  

Y ante las dudas, certezas. En unos días comenzará la campaña 
de siembra de la remolacha. Hoy por hoy, el cultivo más seguro 
y rentable de nuestro regadío. ACOR ofrece un ingreso mínimo 
de 61 euros la tonelada, un precio de salida, pero seguro que no 
será el definitivo, porque el beneficio de la Cooperativa siempre 
se reparte con el Socio. Una Cooperativa es la mejor protección 
y más para tiempos difíciles.
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La actual campaña de remolacha se 
inició el 18 de octubre y tuvo que 
ser interrumpida el 16 de enero de-

bido a la meteorología y las copiosas 
lluvias que se registraron (213 litros en 
este periodo registrados en Olmedo. En 
otras zonas la cantidad registrada fue 
superior). La continuidad de las precipi-
taciones hizo que la planificación de los 
arranques tuviera que cambiar drástica-
mente desde el primer día y los técnicos 
tuvieron que optar por empezar a arran-
car aquellas parcelas de textura más fa-
vorable con el fin de abastecer la fábrica. 
Cabe destacar el gran esfuerzo realiza-
do por los arrancadores, cargadores y 
transportistas que se vieron obligados a 
circular en muchas ocasiones por cami-
nos en mal estado.

Hasta la fecha se han entregado en Ol-
medo 745.775 toneladas físicas (718.153 
t tipo) con una riqueza media de 15,41 
y un descuento medio de 7,1. El rendi-
miento actual con los socios que han fi-
nalizado sus entregas está en 99,8 t tipo/
ha (103 t físicas/ha). 

En el mes de enero la cantidad de agua 
acumulada en las parcelas hizo invia-
ble continuar los trabajos de arranque, 
teniendo que interrumpir la recepción 
con el 25% de la superficie sin arrancar. 
La Cooperativa puso todos los medios 
posibles para intentar que todos los 
montones de remolacha pudieran en-
tregarse.

En estos momentos las máquinas de 
arranque están progresivamente reanu-
dando los trabajos en el campo con el 
fin de tener unas existencias de remo-
lacha suficientes que permitan abrir de 
nuevo la recepción con seguridad y po-
der finalizar la campaña.

Descenso de la riqueza

Desde el inicio de la campaña el Servicio 
Agronómico de la Cooperativa está estu-
diando en profundidad el descenso de 
la riqueza de azúcar registrado este año, 
detrás de este hecho se encuentran di-
versos factores. Es una situación general 
que ha afectado a otros países produc-
tores europeos como Alemania, Francia 
e Italia, con reducciones de la riqueza 

entre el 4 y el 7 por ciento. Se ha com-
partido información a través del CEFS 
(Comité Europeo de Fabricantes de Azú-
car) para poder sacar conclusiones y se 
han llevado a cabo numerosas iniciati-
vas para determinar las causas que han 
producido este descenso.

El primer día de recepción de la campa-
ña 2023-24 la riqueza media fue de 15,85 
y los primeros 10 días de recepción se 
registró una media de 15,66. Se espera-
ba que este dato mejorase con el tiem-
po, ya que es habitual que los primeros 
días de campaña haya pocos datos y las 
medias no sean muy fiables, pero el dato 
no ha mejorado si no que ha empeora-
do, situándose en la actualidad en 15,41 
y habiendo casos de socios que sus me-
dias están por debajo de 13.

Estos datos, se tradujeron en una baja-
da media de 1 punto con respecto a la 
campaña pasada y dos si comparamos 
con la campaña de dos años atrás. Estos 
datos dispararon todas las alarmas para 
tratar de averiguar el o los factores que 
puedan estar causando esta reducción 
tan significativa.

La fábrica ya ha molturado más de 745.000 toneladas, falta aún el 25% de la raíz

Barro y baja riqueza en la primera parte 
de la campaña

B A L A N C E  D E  C A M PA Ñ A

 Texto: Servicio Agronómico y de Cultivos

La campaña en general ha estado marca-
da por los siguientes hitos importantes:

1. Ha sido el primer año que se ha sem-
brado en su totalidad sin neonicotinoides 
en la semilla. Poncho beta se utilizó hace 
dos años por última vez, el año pasado se 
utilizó Cruiser y este año solo Force. La no-
ticia de la no autorización excepcional de 
los neonicotinoides llegó a España cuan-
do las casas de semillas tenían toda la 
semilla preparada con Cruiser y en pocos 
días estas fueron sustituidas por semillas 
sin ese tratamiento, lo que ha hecho que 
se sembraran algunas sin ensayar o hacer 
sospechar sobre lotes que no estuvieran 
contrastados. Con los datos hasta la fe-
cha, no se ha encontrado relación entre 
este hecho y los resultados de riqueza ya 
que la bajada es generalizada con inde-
pendencia de la semilla utilizada.

2. La campaña de siembra se desarrolló 
con normalidad marcada por un invierno 
muy seco que permitió hacer labores y 
ejecutar la siembra muy concentrada en 
marzo. La nascencia fue muy irregular ob-

servándose muchos casos de problemas 
de homogeneidad y vigor en el nacimien-
to y emergencia de las plántulas.

La primavera fue seca y con buenas tem-
peraturas, pero el cultivo en regadío tuvo 
una buena evolución marcando, en ge-
neral, buena expectativa de producción 
al llevar el ciclo muy adelantado.

Tratamientos insecticidas: La ausencia 
de neonicotinoides en la semilla preveía 

una incidencia mayor de las plagas que 
esos insecticidas protegían tales como 
pulguilla (Chaetocnema tibialis) y pulgo-
nes (Myzus persicae y Aphis fabae). Esto 
hizo que el sector pidiera, y se autorizara, 
el uso de tres materias activas sistémi-
cas que se utilizaron en los primeros 60 
días del cultivo. Estas materias activas 
han sido Acetamiprid (usado de forma 
mayoritaria), Flonicamida (utilizada en 
muchos casos) y Spirotetramat (utilizada 
eventualmente). Desde el servicio Agro-
nómico se puso especial énfasis en trans-
mitir al socio que debe llevar a cabo los 
tratamientos insecticidas autorizados en 
los momentos precisos con el fin de mi-
nimizar la incidencia de estas plagas en 
el cultivo.

3. Desde que hace varios años se cono-
ció la eliminación de los neonicotinides, 
se comenzó a hacer un seguimiento de 
la plaga de pulgones y del virus de la 
amarillez que estos insectos transmiten 
a la remolacha. Estos fueron avistados 
en las trampas colocadas en numerosas 
parcelas, pero raramente en las plantas. 

El seguimiento final de la sintomatología 
de la amarillez en las parcelas dio como 
resultado una incendia de la amarillez de 
un 9,18% que no es un dato muy alto y se 
achaca principalmente al buen uso de las 
herramientas de detección y aplicación 
de insecticidas.

4. La primavera seca se vio interrumpida 
con lluvias durante la segunda quincena 
de mayo y primera de junio, registrán-
dose entre 80 y 150 mm. El verano trans-

currió con la aplicación de los riegos de 
forma habitual. En la primera semana de 
septiembre hubo una DANA que bajó la 
temperatura y dejó lluvias entre 50 y 100 
mm.

5. En cuanto a las temperaturas, en pri-
mavera hubo heladas que afectaron a 
una pequeña superficie que tuvo que 
ser resembrada y durante el verano, al 
igual que en el 2022 pero en menor gra-
do, varias olas de calor que han marcado 
temperaturas muy altas en las máximas 
y también en las mínimas. La compara-
tiva de temperaturas de los últimos años 
confirman una tendencia más cálida en 
verano, pero sobre todo en los meses de 
septiembre y octubre. 

6. Ha sido una campaña con alta inciden-
cia de cercospora. Durante el verano es-
tuvo contenida, pero a raíz de las lluvias 
caídas en la primera semana de septiem-
bre cuando hubo una explosión del hon-
go haciendo perder la hoja varias veces 
a muchas parcelas y no respondiendo a 
los tratamientos fungicidas. En muchos 

casos, se observa un desarrollo de coro-
na de gran tamaño por la defoliación de 
las plantas quedando muchas raíces con 
forma achatada y muy fuera de la tierra.

Toda la remolacha en Europa, a excep-
ción de alguna zona de Polonia, ha su-
frido un descenso de riqueza. En España, 
las dos únicas industrias, Azucarera Iberia 
y ACOR han registrado descensos simila-
res según los datos oficiales que publica 
la Consejería de Agricultura.
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Ya se puede iniciar la contratación 
con ACOR y el ingreso mínimo ga-
rantizado para la campaña remola-

chera 2024-25 que recibirán sus socios es 
de 61 euros. Como dio a conocer el presi-
dente de la Cooperativa, Jesús Posadas, 
en las II Jornadas de remolacha organi-
zadas por Campo CyL el 13 de diciembre 
en Medina del Campo. Esta cifra podría 
aumentar, si todo se desarrolla según lo 
previsto, ya que también se espera que 
crezcan el número de hectáreas de re-
molacha contratadas, con respecto a la 
campaña anterior.

El servicio Agronómico y de Cultivos de 
ACOR ha lanzado mensajes optimistas 
porque, además de los socios históricos, 
están mostrando interés por el sector re-
molachero muchos jóvenes y nuevos cul-
tivadores que quieren formar parte de la 
Cooperativa.

“La principal razón por la que estamos 
percibiendo este crecimiento es el por 
el precio que está ofertando ACOR, con 
un ingreso mínimo garantizado de 61€/t 
de remolacha tipo (ayudas incluidas) y 
el compromiso con los socios de apor-

tar una cantidad adicional (vía retorno 
cooperativo y precio directo) al final de la 
campaña, según evolucione el mercado 
del azúcar”, comenta Óscar Olivar, respon-
sable del servicio Agronómico.

Algo que ya ha sucedido en las últimas 
campañas, como en la 2022-23 en la que 
se partió de un precio de 45€/t tipo y al fi-
nal el socio percibió 75€/t. 

Asimismo, la Cooperativa ha liquidado sus 
otros cultivos por encima del precio míni-
mo garantizado, para la colza a 436€/t, 
para el girasol común a 439€/t y 446€/t 
para el alto oleico. Estas cifras definitivas 
son un ejemplo del compromiso de ACOR 
para que sus socios logren la máxima ren-
tabilidad por sus entregas.

Contratos online y anticipo

Entre las principales novedades para la 
contratación de la campaña de remola-
cha 24/25, que ya está abierta en ACOR, 
destacan dos. La primera de ellas es que 
los socios podrán hacer el contrato por In-
ternet o contactando con el servicio Agro-
nómico y de cultivos, como hasta ahora. Y, 
para aquellos que lo soliciten, podrán te-
ner un anticipo directo de 2.000€ sin coste 
financiero.

“Para la Cooperativa cada hectárea es 
importante y todos sus socios. Por eso, 
desde el servicio Agronómico, una de 
nuestras principales tareas es prestar ase-
soramiento al agricultor. Para facilitar la 
contratación directa con los agricultores 
y el seguimiento durante el ciclo del cul-
tivo. La Cooperativa está cerca del socio”, 
afirma Olivar.

El servicio Agronómico recomienda a los 
agricultores que no se precipiten para em-
pezar a sembrar. “La remolacha necesita 
asentarse en un terreno muy bien prepa-
rado, ya que, de no ser así, esta carencia 
se va a notar en todo el ciclo del cultivo y 
en los rendimientos finales”, asegura.

Además de la superficie cultivada, serán 
importantes los rendimientos obtenidos 
para sacar unas buenas producciones y la 
mejor rentabilidad para el socio.

61 euros para empezar
La Cooperativa mantiene el ingreso mínimo garantizado para las contrataciones de remolacha 
de la próxima campaña y ofrece un anticipo de 2.000 euros

C A M P O

Las tractoradas no servirán para volver 
a usar neonicotinoides en las semi-
llas de la remolacha azucarera. Los 

NNIs están prohibidos en toda la Unión 
Europea y una sentencia del Tribunal de 
Justicia de la Unión Europea en enero de 
2023 terminó con las excepcionalidades 
concedidas en los años anteriores. No ha-
brá marcha atrás, así que el remolachero 
debe buscar alternativas. La incidencia de 
amarilleo vírico durante la actual campa-
ña 2023-24, la primera sin neonicotinoi-
des, ha representado una incidencia del 
9.18%, según un informe del Instituto Vas-
co de Investigación y Desarrollo Agrario 
que incluye datos de la Junta de Castilla 
y León y de los gobiernos de País Vasco, la 
Rioja, Navarra con la colaboración de las 
dos empresas azucareras que operan en 
España, Iberia Azucarera y ACOR. Un dato 
que refrenda que la baja riqueza registra-
da esta campaña responde a múltiples 
factores y no sólo al fin de los NNIs.

La jefa del Departamento de Producción 
y Protección Vegetal del instituto Neiker, 
Amaia Ortiz, quizá la investigadora más 
prestigiosa en amarillez virótica, quiso 
mandar un mensaje de tranquilidad a 
todos los remolacheros durante las II 
Jornadas de Remolacha organizadas por 
ACOR y la Revista Campo el pasado 13 de 

diciembre en Medina del Campo (Valla-
dolid). Amaia Ortiz felicitó a los remola-
cheros por lograr esa baja incidencia del 
virus con tratamientos alternativos. Sin 
embargo, pidió que no se baje la guardia 
y que se ajusten más los tratamientos en 
las primeras fases del cultivo. “No tengan 
miedo, solo el conocimiento nos podrá 
ayudar”, aclaró.

Los NNIs eran muy cómodos al ser aplica-
dos en la siembra y por ser insecticidas de 
larga persistencia. Controlaban las plagas 
sin intervención de técnicos y agriculto-
res y evitaban la transmisión masiva de 
virus transmitidos por insectos. En cam-
bio, ahora, debe implantarse un nuevo 
sistema de manejo agrícola que dificulta 
el control de la pulguilla, el gusano del 
alambre y los pulgones que causan el 
amarilleo vírico. Un amarilleo que puede 
reducir la producción de remolacha en 
más de 40% y que en Francia alcanzó el 
16% en el año 2020.

El amarilleo vírico se transmite por los pul-
gones, no lo trae la semilla. El pulgón ver-
de lo transmite y el pulgón negro lo distri-
buye. La única manera de frenarlo, ahora 
ya sin NNIs, es utilizar insecticidas foliares 
en el momento exacto, en función de la si-
tuación del cultivo y la plaga de cada par-
cela. Amaia Ortiz aclara que el 17% de las 
malas hierbas están infectadas de estos 

virus y que los montones de remolacha 
infectados que se encuentren en el cam-
po en el momento de siembra pueden ser 
otro foco. Aunque las semillas están sa-
nas, los pulgones verdes llegan desde los 
linderos cuando mejora el tiempo, echan 
alas y colonizan los campos de remolacha 
desde las primeras hojas donde crían y se 
diseminan a otras plantas. “Una remola-
cha infectada al inicio de su ciclo puede 
perder hasta un 35% de su producción. Si 
los síntomas los vemos al final del verano 
ya no se puede hacer nada”, advierte.

Regla del 12-12

La única solución pasa por aplicar el in-
secticida en momentos claves y para ello 
puede servirnos la regla 12-12. Las remo-
lachas a partir de las 12 hojas son menos 
sensibles a los virus por lo que conviene 
realizar siembras tempranas, de forma 
que a la llegada de los pulgones la remo-
lachas tengan más de 12 hojas si es posi-
ble. Por otro lado, a partir de las 12 sema-
nas desde la germinación: los daños por 
los virus son mínimos, “echar insecticida 
a partir de esta fecha es tirar el dinero” ar-
gumenta Amaia y añade “a partir de julio, 
aunque se vean rodales amarillos, no re-
percuten en la producción”. Se puede pro-
teger la remolacha con insecticidas desde 
la aparición de los primeros pulgones y 
mantener esa protección hasta 12 sema-
nas tras la germinación. De este modo, la 
reducción de la incidencia de virosis será 
igual o mejor que la que teníamos con 
neonicotinoides.

Estos últimos inviernos tan cálidos, efec-
to del cambio climático, han hecho que 
los pulgones lleguen muy temprano a los 
cultivos y ya están presentes desde la ger-
minación de la remolacha, por eso Amaia 
este último año ha recomendado “no es-
perar a detectarlos, en el momento que 
germina realizar el primer tratamiento”, 
cree que colocar trampas y tratar cuando 
se ven es tarde, deben ser tratamientos 
preventivos con insecticidas foliares res-
petuosos con los insectos beneficiosos. 
Optimista, ante todo, Amaia Ortiz, pro-
nostica que “si los mantenemos a raya, no 
habrá repercusiones en la producción”.

Alternativas al fin de las semillas recubiertas de 
neonicotinoides

En la campaña 23-24 ha tenido una incidencia de menos del 10%  

Texto: Eduardo Gordaliza

C A M P O
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No es un año más. Es el primer año 
de recomendaciones sin neonicoti-
noides de variedades de remolacha 

para la campaña 2024/25. En la última 
campaña 2023/24, se llevó a cabo el aná-
lisis de cerca de 60 variedades de distintas 
tolerancias. Los ensayos se realizaron en 
los términos municipales de Magazos y 
Langa, en la provincia de Ávila; Paradinas 
de San Juan, Salamanca; Tudela de Due-
ro en Valladolid; y Toro, en Zamora. 

Esta tabla es una referencia para los so-
cios de la Cooperativa en cuanto a las 
variedades que mejor se pueden ajustar 
a las distintas circunstancias particulares 
de cada terreno; de forma que lleguen a 
alcanzar el mejor resultado y beneficio 
posible, acorde con las condiciones cli-
matológicas del año.  

Un aspecto significativo que debemos te-
ner en cuenta, es el número de años de 

ensayos, por estar más o menos contras-
tadas, y habiendo obtenido siempre los 
mejores resultados bien de producción, 
calidad o ambas particularidades en los 
distintos escenarios anuales.  

A continuación, y en base a los resultados 
obtenidos tanto este año como en los 
dos anteriores, se muestra el cuadro de 
variedades recomendadas para la cam-
paña 2024-25. 

El servicio Agronómico presenta las variedades 
de remolacha recomendadas 2024/25

La paja de colza y de maíz alimentará la planta 
de biomasa que se construirá en ACOR

Variedades tolerantes a RIZOMANÍA

Casa Comercial Variedad
Nascencia Producción Tolerancia 

CercosporaVigor Real Peso Polariz. Azúcar

VARIEDADES CON DOS AÑOS DE ENSAYO

KWS

BLANCHETTA KWS B B MB B MB ****

SMART MATERIA KWS (3) N N MB N MB ***

SMART PEPETA KWS (3) N N MB N MB *****

FLORIMOND DESPREZ PRIMO SMART (4) N N N N N **

VARIEDADES CON TRES O MÁS AÑOS DE ENSAYO

FLORIMOND DESPREZ

BAÑARES N N B B B *****

CAMELEON N N B N B *****

CHENE (1) N B N N N **

DAUPHIN N N N N N ***

FIGUIER (1) N N MB N MB ***

HIBOU B N N B N ***

LOUISIANE B B B B B ****

MATADOR (1) B N B N B ***

PIVOINE (1) N N B N B ***

YUCATAN (1) N N B N B **

KWS

ANNEDORA KWS B MB B B MB ****

IMMACULATA KWS (1)(2) B B B B B *****

MIGUELLA KWS (1)(2) B B B B B *****

SMART LATORIA KWS (1)(2)(3) N B N N N *

SMART MANJA KWS (3) N B N B N ***

SMART ROSSADA KWS (3) N B N MB N *****

OLEOKELSA CABESTAN B N N MB N *

STRUBE RAISON B B N MB N **
Variedades tolerantes-resistentes al NEMATODO DE QUISTE (Heterodera schachtii)

VARIEDADES CON DOS AÑOS DE ENSAYO

FLORIMOND DESPREZ
FIGUIER N N MB N MB ***
PIVOINE B B B N N ***

STRUBE TWAIN MB B N MB N **
VARIEDADES CON TRES O MÁS AÑOS DE ENSAYO

FLORIMOND DESPREZ

CHENE B N N B N **
MATADOR N N MB N B ***
YUCATAN N B MB N MB **

KWS

IMMACULATA KWS (2) B B B B B *****
MIGUELLA KWS (2) N B B N B *****

SMART LATORIA KWS (2)(3) B MB N N N *

(1) Además tolerante a nematodos
(2) Tolerante a la nueva raza de rizomanía
(3) Variedad tolerante al conviso

Valoración de tolerancia a cercospora según los ensayos de la campaña 22-23
* Muy Baja   ** Baja   *** Media   **** Alta   ***** Muy Alta

C A M P O

El gran proyecto de cogeneración 
con biomasa para suministro de 
calor y energía eléctrica, que cons-

truirá ENSO en las instalaciones de ACOR 
en Olmedo, no sólo servirá para descar-
bonizar la Cooperativa y ahorrar costes, 
sino que generará beneficios a los agri-
cultores que quieran entregar la paja de 
la colza y del maíz.

El 35% de las 100.000 toneladas anua-
les que necesita la planta serán bioma-
sa agrícola, lo que abre una puerta a 
la posibilidad de suministrar biomasa 
hasta ahora poco utilizada en el sector 
como son los residuos generados en los 
cultivos y otros restos agrícolas. ENSO y 
más concretamente su empresa sumi-
nistradora Gestión de Biomasas (GESBI) 
pondrá en marcha una estrategia de su-
ministro de combustible para garantizar 
la producción de energía y electricidad 
necesaria de los procesos industriales 
de las plantas de ACOR. 

GESBI buscará un compromiso fiable 
y duradero con los agricultores que se 
comprometan a la retirada de los restos 
de colza mediante su empacado para 
garantizar la biomasa agrícola a lo largo 
de los años. Además, certificará que ese 
suministro se realiza de manera sosteni-
ble y con una trazabilidad demostrable. 
Los agricultores interesados deberán 
ponerse en contacto con el responsa-
ble del suministro de la planta de bio-
masa, Daniel Valero, a través del email 
daniel.valero@enso.energy o al whats-
pp 605618736 para que, sin ningún tipo 
de compromiso, conozcan de primera 
mano su operatividad (empacado y 
transporte). 

El aprovechamiento de estos residuos 
mediante su empacado afectará be-
neficiosamente al agricultor en varios 
aspectos tanto económicos como agro-
nómicos. 

- Ahorro económico, ya que al no realizar 
las labores de picado de restos de colza 
se reducen considerablemente los cos-
tes vinculados a las cosechadoras.

- Una mejor preparación del lecho de 
siembra puesto que, al no tener residuos, 
serán más fáciles las labores preparato-
rias para la siembra del cultivo posterior.

- Retirando los residuos del cultivo se eli-
minan reservorios de plagas y enferme-
dades que pueden afectar al cultivo de 
en años venideros en la misma parcela y 
en parcelas colindantes, tales como gor-
gojos tanto del tallo como de la silicua, y 
hongos que afectan al cultivo col al Pho-
ma y la Alternaria. 

Autorización ambiental

La Junta de Castilla y León ya ha conce-
dido la autorización ambiental a ENSO, 
grupo líder en energías renovables, para 
construir esta planta de cogeneración, de 
vapor y electricidad, a partir de biomasa 
leñosa y biomasa de origen agrícola en 
las instalaciones de la Cooperativa ACOR 
en Olmedo. La autorización ambiental 
tiene como titular a la empresa Bioener-
gética de Eresma S.L.U., según figura en 
la resolución publicada en el Boletín Ofi-
cial de Castilla y León, en la que detalla 
que la materia prima para esta produc-
ción de energía serán sarmientos, cepas, 

material forestal, cañote de colza, paja 
de maíz y cáscaras de pipas de girasol.

La planta de cogeneración, que tendrá 
una potencia instalada de 81,62 mega-
vatios, será construida por ENSO, que 
también se encargará de la puesta en 
marcha, de su mantenimiento y del su-
ministro de biomasa certificada. La Coo-
perativa, por su parte, formalizará un 
contrato a largo plazo para la compra del 
vapor que genere la nueva planta y que 
permitirá sustituir la dependencia actual 
del gas, con el consiguiente ahorro.

ENSO solicitó a la Consejería de Medio 
Ambiente de la Junta de Castilla y León 
en noviembre de 2022 y cuenta ya con 
el informe urbanístico favorable emiti-
do por el Ayuntamiento de Olmedo, así 
como los trámites preceptivos. 

Este es uno de los proyectos de cogene-
ración con biomasa bajo la modalidad 
de empresa de servicios energéticos más 
importante en España y que va a permi-
tir reducir en un 80% las actuales emi-
siones de CO2 a la atmósfera de ACOR, 
con el consiguiente ahorro de pago de 
derechos.

S O S T E N I B I L I DA D

GESBI, la empresa suministradora del combustible ofrecerá acuerdos duraderos con los 
agricultores interesados para retirar los residuos mediante su empacado 
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nalmente, se liquidó a 75,08 €/t ampara-
das en participación. De esos 75 euros, 
10 corresponden al retorno cooperativo 
que fue aprobado por los socios. 

Reducción de la deuda

Otro de los aspectos financieros a des-
tacar es la gestión de la deuda con enti-
dades de crédito al reducirse desde los 

71,57 M€ existente al cierre del ejercicio 
2019/20 a los 15,9 M€ que quedan pen-
dientes al cierre del ejercicio 2022/23, lo 
que supone una reducción de un 78%. 
“No sólo disminuye en cuantía, sino 
en calidad”, resaltó Posadas “ya que la 
deuda actual se acumula en proyectos 
e inversiones destinados a mejorar la 
rentabilidad de nuestra Cooperativa”. 
Además, el resultado del ejercicio ha 

permitido tras varios años, dejar la tota-
lidad de las reservas de fondos propios y 
el fondo de educación, formación y pro-
moción, ambos, en positivo.

Desinversiones

La Cooperativa también ha aprovecha-
do los beneficios históricos para desin-
vertir el negocio agrario que poseía en 
Rumanía y cumplir con los acuerdos 
asamblearios. La operación de la ena-
jenación de las participaciones de la 
Cooperativa en Desarrollos Agroenergé-
ticos del Este se formalizó el pasado 14 

de julio de 2023, y por tanto, pertenece 
al ejercicio contable de 2023/24. No 
obstante, y para absorber las pérdidas 
que va a generar esta desinversión, se 
provisionó dicha cantidad en las cuen-
tas del ejercicio ya aprobado por los So-
cios. “Era el mejor momento para hacer 
esta operación, ya que a corto plazo nos 
obligaba a realizar nuevas inversiones 
en renovación de arrendamientos y ma-

quinaria, casi imposibles de rentabilizar” 
argumentó Jesús Posadas.

La Asamblea respaldó delegar en el Pre-
sidente, Vicepresidente y Secretario del 
Consejo Rector, las facultades para ele-
var a públicos los acuerdos adoptados e 
inscripción en los Registros correspon-
dientes, así como autorizar al Consejo 
Rector para la interpretación y subsa-
nación, si procediese, de los mismos. 
También se autorizó nombrar a la firma 
Bailén 20 S.A.P. como auditora de las 
cuentas anuales e informe de gestión de 
ACOR del ejercicio económico 2023/24.

Aprobados los nuevos estatutos 
sociales, los 25 millones de beneficio del 
ejercicio 22/23 y  los 10 € de retorno 

La deuda de la Cooperativa se ha reducido en un 78% en los últimos tres años y todos los fondos 
están en positivo

A S A M B L E A  G E NE R A L

“la Cooperativa, es la 
única sociedad capaz de 
trasladar al agricultor 
socio, la totalidad o la 
práctica totalidad de la 
subida en el mercado del 
precio de los productos 
transformados”.

La Asamblea de Delegados de ACOR 
aprobó el pasado 28 de noviembre 
los nuevos estatutos de la Cooperati-

va con más de 82% de los votos. Las nue-
vas normas recogen las demandas de los 
cooperativistas que reclamaban colocar 
en el eje central al Socio que genera ac-
tividad para la Cooperativa y atienden a 
las diferentes indicaciones que reclama-
ba la administración registral. 

Los principales novedades afectan a 
los Socios, los Órganos Sociales y al ré-
gimen económico; se introduce el voto 
social ponderado (de 1 a 5 votos) en fun-
ción de la facturación media de los últi-
mos 3 años respecto a la Cooperativa; 
se integran las dos actividades, aceites 
y azúcar en la actividad principal de la 
Cooperativa; se incrementan los dere-
chos de entrega por participación de 8 a 
10 toneladas de remolacha; Se estable-
ce la posibilidad de una remuneración 
(intereses) por las aportaciones suscritas 
al capital social; se limitan los cargos de 
presidente, vicepresidente y secretario;  
y se incluye una cuota anual de mante-
nimiento a los socios sin actividad en la 
Cooperativa. Sobre este último artículo, 
el presidente de ACOR, Jesús Posadas se 
mostró muy claro “la cuota será simbó-
lica y la marcará la propia Asamblea Ge-
neral. Aquí no se quiere echar a nadie”. 
Está previsto que durante este 2024, 
la Asamblea de Delegados apruebe la 
cuantía y que entre en vigor en 2025.

Los nuevos Estatutos Sociales fomenta-
rán la participación de las mujeres y los 
jóvenes en los órganos de gestión y ac-
tualizan el nombre de Cooperativa, que 
a partir de ahora se denominará ACOR 
Sociedad Cooperativa. “Tanto el Con-
sejo Rector, como yo, creemos que los 
nuevos estatutos reconocen y valoran al 
Socio que genera actividad y permitirá 
agilizar las decisiones estratégicas para 
competir en los mercados”, resumió Je-

sús Posadas. Los estatutos, en su totali-
dad, pueden consultarse y descargarse 
en la página web www.acor.es, en la sec-
ción de socios.

Beneficios históricos

Los delegados reunidos en Olmedo die-
ron el visto bueno a unas cuentas del 
último ejercicio 2022/23 que arrojaron 
un beneficio antes de impuestos de 
24.956.977 euros, lo que supone triplicar 
y multiplicar por diez, respectivamente, 
los resultados positivos de los ejercicios 
2021/22 y 2020/21. La cifra de negocio 

del grupo fue de 392 millones de euros, 
un 23% más que el último ejercicio. Je-
sús Posadas valoró estos resultados 
“históricos” y destacó que “la Coopera-
tiva, es la única sociedad capaz de tras-
ladar al agricultor socio, la totalidad o la 
práctica totalidad de la subida en el mer-
cado del precio de los productos trans-
formados”.  Y puso como ejemplo el pre-
cio medio del azúcar que subió un 72%, 
mientras que el precio de la remolacha 
percibido por el Socio en esta campaña 
se incrementó un 67%, ya que frente al 
precio mínimo garantizado de 45 euros 
tonelada al inicio de la contratación, fi-

Texto: Eduardo Gordaliza
Imagen: Photogenic
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Texto: Natalia Pelaz
Imagen: Photogenic

El Certamen de Pintura ACOR celebra su XXIV edición 
con más de 400 obras participantes

Alberto David Fernández Hurtado y Diego Carmona, ambos segovianos, consiguen el primer premio 
y la mención especial del Jurado, respectivamente

N O T I C I A S

El concurso de Pintura ACOR llega a 
su vigésimo cuarta edición, en su pri-
mera convocatoria nacional, con 414 

obras presentadas. El cuadro ganador ha 
sido ‘Recurrencia’, una obra muy conse-
guida con una escena de representación 
y figuración de Alberto David Fernández 
Hurtado, natural de Segovia. Para el autor 
“el espectador está fuera y le pones ante 
una duda de por dónde acceder. Es una 
especie de portal con un espacio limpio y 
el reflejo del exterior”, comentó durante la 
entrega del cheque de 6.000 euros.

Fernández Hurtado, en la actualidad, es 
profesor de arte en ie University. Además 
de formase en otros ámbitos cursó un 
Grado en Bellas Artes en la Universidad 
Complutense de Madrid. Ha sido premia-
do en multitud de ocasiones en distintos 
certámenes de pintura en toda la penín-
sula y ha expuesto en ciudades como Ma-
drid, Burgos y, especialmente, en Segovia.

Por su parte, Diego Carmona Roldán ha 
conseguido una mención especial del 
Jurado con su cuadro ‘La gran duda’. Sus 
obras ya han sido seleccionadas en dos 
ocasiones para la exposición de la Sala 
de Las Francesas. “Esta mención de honor 

me hace especial ilusión porque tengo 
mucho cariño al concurso. Ya tengo deci-
dida qué obra presentaré el año que vie-
ne”, afirmó convencido.

Inauguración y exposición

Más de 5.000 personas han visitado la 
exposición del XXIV Certamen de Pintura 
ACOR con las 23 obras finalistas en la Sala 
de las Francesas de Valladolid. La muestra 
permaneció abierta al público hasta el día 
3 de marzo. Como explicó Javier Hontoria, 
miembro del Jurado de esta edición, para 
quien la exposición tiene un “altísimo ni-
vel y calidad”.

En la inauguración estuvieron presentes 
el ganador del Certamen, la mención es-
pecial y varios participantes con sus obras 
finalistas, acompañados por el alcalde de 
Valladolid, Jesús Julio Carnero; la conce-
jala de Cultura, Irene Carvajal; el director 
del museo Patio Herreriano, Javier Hon-
toria; el presidente y el director general de 
ACOR, Jesús Posadas y José Luis Domín-
guez. 

Apuesta por el arte 

De nuevo en esta edición, el concurso ha 
contado con el apoyo del Ayuntamiento 

de Valladolid, que, a través de la Funda-
ción Municipal de Cultura, cede la Sala de 
las Francesas para exponer las 23 obras 
seleccionadas.

En su intervención, el alcalde de Vallado-
lid agradeció el respaldo de la Cooperati-
va ACOR por “impulsar la creación artísti-
ca y lograr que obras de gran importancia 
puedan ser disfrutadas en un espacio pri-
vilegiado”. 

Por su parte, el presidente de ACOR, Jesús 
Posadas, manifestó el compromiso de la 
Cooperativa con el arte, confirmando que 
el año que viene habrá nueva convoca-
toria nacional del Certamen de Pintura, 
la XXV edición. “ACOR genera valor social, 
económico y medio ambiental, principal-
mente en el medio rural, y así lo va a se-
guir haciendo”.

El jurado de esta edición ha estado for-
mado por Javier Hontoria, director del 
museo Patio Herreriano; Damaris Pam, 
artista de Mallabia, (Vizcaya) y Doctora 
Cum Laude por la Facultad de Bellas Artes 
EHU-UPV; y Carlos Delgado Mayordomo, 
comisario independiente en museos e 
instituciones de España y América Latina 
y crítico de arte.

Sobre el proceso de deliberación, Javier 
Hontoria aseguró que asistieron “a una 
tensa negociación debido a la elevada 
calidad de las obras, que este año se han 
presentado trascendiendo los límites de 
Castilla y León”. “Nos ha costado mucho 
elegir un ganador”, concluyó.
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El pasado 16 de octubre se puso en mar-
cha la iniciativa “Si yo no produzco, tu no 
comes” dirigida por Agrifood Comunica-
ción con la colaboración de Cooperativas 
Agro-alimentarias y el apoyo de muchas 
industrias, entre ellas, la Cooperativa 
ACOR. Muchos de sus objetivos coinciden 
con las peticiones de los agricultores y 
con el deseo de captar la atención de los 
consumidores ante la situación límite que 
viven los productores de alimentos.

¿El consumidor conoce la realidad de los 
productores y la complejidad que tiene 
la cadena agroalimentaria? 
Evidentemente no, ni el consumidor, y 
mucho me temo que ni las instituciones 
que nos gestionan, no las más cercanas a 
la agricultura, que sí que tienen una idea 
porque trabajan el día a día, pero real-
mente tienen una idea distorsionada que 
no entienden que esto es determinante 
para su abastecimiento de alimentos y lo 
básico para cualquier sociedad. Tenemos 
que seguir trabajando y hacer pedagogía.  

¿Qué balance hace de la campaña, si yo 
no produzco, tú no comes?  
Esperamos que tenga un mayor apoyo. Al 
final, si la sociedad no tiene conocimien-
to del sector, a veces es porque también 
está un poco en sí mismo, con sus batallas 
internas. Nosotros queremos que toda la 
industria de los alimentos, incluso la FIAB, 
participen en la campaña y, ¿por qué no? 
También la distribución, porque si hay 
algo que hay que hablar con toda la cade-
na es que para conseguir que la sociedad 
nos escuche tenemos que hablar con una 
sola voz y remar en una misma dirección. 
No solo producimos alimentos y gestiona-
mos el medio ambiente, entre otras cosas 
y eso hay que valorarlo. El objetivo aquí es 
que la cadena tenga valor. Y el valor no es 

Los Socios de ACOR logran la certificación FSA 
SAI para el cultivo de la remolacha sostenible

40 explotaciones, de todas las provincias, aprueban las auditorías para obtener el certificado

Texto: Natalia Pelaz

Texto: Eduardo Gordaliza

La remolacha da un paso en firme 
como cultivo sostenible, gracias al 
minucioso trabajo de los socios de 

la Cooperativa, participantes en las au-
ditorías para lograr la certificación FSA 
SAI. La plataforma de certificación selec-
cionó a 40 explotaciones pertenecientes 
a los socios activos de ACOR, repartidas 
por Castilla y León. Todas contaron con 
el asesoramiento de los técnicos de Ser-
vicio Agronómico y de Cultivos de ACOR 
y nueve de ellas (seleccionadas por SAI) 
recibieron las visitas físicamente de los 
auditores, que tuvieron lugar del 24 al 27 
de octubre del año pasado.

Según los socios auditados, “es una 
satisfacción favorecer que se puedan 
alcanzar mejores precios por nuestros 
productos”. 

ACOR también certifica anualmente las 
oleaginosas, colza y girasol, con el sis-
tema ISCC, que tiene un planteamiento 
diferente, pero igualmente gira en torno 
a la sostenibilidad. En este caso, son 20 
socios que hacen las auditorías comple-
tas (la prueba inicial y la presencial).

Preparación técnica

Los técnicos agronómicos de ACOR han 
acompañado a los socios durante el pro-
ceso de certificación, ya que la prepara-
ción para el test puede durar hasta tres 
meses. Esto se debe a que los exámenes 
de la auditoría son muy amplios y abar-
can consultas de todo tipo, siempre rela-
cionadas con la salud de la explotación 
en materia de sostenibilidad. En lo refe-
rente a este asesoramiento en agricul-
tura sostenible, el servicio Agronómico y 
de Cultivos ha hecho una labor previa a 
los cuestionarios y a la auditoria final, en 
cuanto a la documentación o explicando 
cómo almacenar los fitosanitarios.

La empresa auditora envía este comple-
to cuestionario a las explotaciones que 
ha seleccionado con preguntas sobre 
su propia gestión del suelo, fitosanita-
rios, salud laboral, etc. Dar respuesta a 

todas las preguntas supone en torno a 
dos horas y algunas de ellas necesitan 
de un acompañamiento técnico, por lo 
que el servicio Agronómico y de Cultivos 
resuelve todas esas consultas. Especial-
mente implicado en este proyecto ha 
estado trabajando el técnico, Francisco 
Sánchez. “Se ha certificado que todas las 
explotaciones de remolacha auditadas 
son sostenibles, ya que han sido califica-
das satisfactoriamente”, explica Sánchez.

Todos los socios participantes en esta 
certificación han recibido como obse-

quio un botiquín completo homologa-
do para que sus explotaciones puedan 
estar preparadas ante cualquier posible 
imprevisto. 

La plataforma SAI es una red sin fines de 
lucro con más de 180 miembros en todo 
el mundo, que trabaja promoviendo 
prácticas agrícolas sostenibles, a través 
de la colaboración precompetitiva. Tam-
bién ayuda a que las explotaciones sean 
viables, desarrolla iniciativas internacio-
nales de alto nivel o trabaja de forma 
local.

S O S T E N I B I L I DA D E N T R E V I S TA

“Ya se está viendo que el productor que no esté 
en una cooperativa no va a tener futuro, uno no se 

puede ocupar de mil cosas”

Los agricultores han dicho basta ante la falta de diálogo con la Comisión Europea y el resto de las instituciones que les obligan a cumplir 
unas políticas verdes sin contar con ellos. Son muchas las reivindicaciones que han sacado al asfalto los tractores. Desde las Coope-
rativas Agroalimentarias de España, entre las que se encuentra ACOR, se exige un diálogo al más alto nivel en la UE y en España para 
abordar un cambio de modelo productivo y realista que asegure la rentabilidad y la actividad en las zonas rurales.

Entrevista a Gabriel Trenzado Falcón, director general de Cooperativas Agroalimentarias de España

Gabriel Trenzado Falcón, director General de 
Cooperativas Agroalimentarias



16 acor 17acor

vender más caro. El valor es que todas las 
actividades de la cadena tengan rentabi-
lidad. 

¿Cuáles son los siguientes pasos ahora 
mismo en la propia campaña?  
Vamos a seguir insistiendo en hacer peda-
gogía, seguir informando y comunicando, 
e internamente cambiar aquellas cues-
tiones, que a lo mejor, a otros actores no 
les gustan tanto, la imagen o cambiar de 
estrategia. El objetivo de la campaña es 
una comunicación a la sociedad, no una 

reivindicación, estamos hablando de co-
municar a la sociedad, porque reivindicar 
al final, lo que hace, es paralizar a los con-
vencidos, pues probablemente les guste, 
pero es que nuestro objetivo es el que no 
tiene información y no está convencido. 

-¿Las manifestaciones de los agriculto-
res son un refrendo de estos objetivos 

que persigue la campaña? ¿Qué parte de 
las protestas de estos días coinciden con 
la campaña?
Bueno, hay una gran parte de puntos que 
coinciden, como por ejemplo la ambi-
ción medioambiental sin contar con me-
dios, con tiempo y sin tener en cuenta al 
sector. Yo creo que eso ha sido un grito. 
Los últimos cinco años nosotros hemos 
puesto de manifiesto que aquí en Espa-
ña el Ministerio de Transición Ecológica 
nunca nos ha recibido; el Ministerio de 
Trabajo hizo su reforma laboral y tampo-

co recibió al sector, 
que es un sector 
muy específico y 
que tiene muchos 
problemas tam-
bién de mano de 
obra, ya no solo 
en campaña, sino 
también de pro-
fesionales. Nunca 
se ha tenido en 
cuenta el campo, 
porque parece que 
no importa. Y al fi-
nal, cuando se nos 
exige mucho, tene-
mos una imagen 
que no es buena, 
porque la imagen 
que sueltan algu-
nas instituciones 
del sector es sen-
cillamente mala. 
Se nos quiere exi-
gir, se nos acusa 
de contaminar, de 
producir alimen-
tos que no son sa-
nos, por ejemplo, 
el azúcar, el vino o 
la carne y una cosa 
son los hábitos y 
otra los alimentos. 
Al final nos han lle-
vado a una situa-
ción de crispación, 
e v i d e n te m e n te 
aderezada por dos 
campañas de se-
quías y de falta de 

producción. Sobre todo, los jóvenes que 
se han ido, porque han visto que no tie-
nen futuro porque están tremendamente 
endeudados y con una perspectiva de 
obligaciones que se van a ver imposibili-
tados de cumplir. Y aquí ya se está viendo 
que el productor que no esté en una coo-
perativa ya no va a tener futuro. Porque la 
cantidad de cosas que se vienen encima, 

uno no puede estar preocupándose de 
producir y otras mil cosas.

Usted ha estado ocho años en Bruselas. 
¿Tiene la impresión de que la PAC se ha 
hecho a espaldas de los agricultores?  
La PAC no se ha hecho a espaldas de los 
agricultores, se ha hecho a espaldas del 
sector. Es decir, desde el 2005 la Política 
Agraria no gestiona un sector económico. 
La Política Agraria es una política de rentas 
vinculada a unas condiciones medioam-
bientales. Lo que estamos viviendo ahora 
es que no hay una planificación económi-
ca para un sector tan importante como es 
la producción de alimentos. Los vaivenes 
del mercado, los acuerdos internaciona-
les y las especulaciones llevan al sector 
a una situación límite y con unos retos 
estructurales que nunca se han tratado, 
como es el relevo generacional y la ges-
tión del medio ambiente. No han tenido 
en cuenta la rentabilidad del sector, el 
aspecto social de la no incorporación a 
la mujer y qué impacto tiene esto en las 
zonas rurales. Con lo cual sencillamente 
hay una política agraria porque tiene el 
nombre, pero no cuenta con un sector 
económico.  

¿Crees que puede haber una marcha 
atrás en una PAC que ahora mismo ya 
está en vigor? 
Lo que tiene que haber es un mayor rea-
lismo, un diálogo al más alto nivel con 
el sector, que simplemente a nivel de la 
Unión Europea. Cuando nos han recibi-
do, porque ahí nos han recibido, es para 
decirnos lo que tenemos que hacer. No 
se nos ha escuchado. La realidad de las 
políticas comerciales y del mercado va 
por otro lado y hay que ser realistas. Se 
puede ser ambiciosos desde el punto de 
vista ambiental, pero siendo realistas..La 
Política Agraria tiene que invertir en medi-
das de calidad para los retos estructurales 
que tenemos en el futuro. Que algunos ya 
se repiten, pero que nunca se han tratado 
con seriedad, y otros son nuevos. 

¿Es posible una cláusula espejo con 
los productos que vienen de fuera para 
competir en igualdad de condiciones? 
Pues es muy difícil. La reciprocidad es que 
cualquier producto que entra a la Unión 
Europea cumple con la misma reglamen-
tación al menos de cara al consumidor 
que un producto europeo. Eso en teoría 
pasa, en otros casos, es la capacidad de 
control y de fiscalización que puede haber 
en las fronteras. Las cláusulas espejos van 
más allá. Las cláusulas espejos es que el 

producto que entre en la Unión Europea, 
además se haya producido en las mismas 
condiciones que en la Unión Europea. Y 
eso requiere un control in situ en la propia 
explotación que es muy difícil, a veces casi 
imposible, o se puede justificar con docu-
mentos que no sabemos si son verdad o 
mentira. El problema de la Unión Europea 
a la hora de negociar comercialmente es 
un problema estructural, ya que necesi-
tas de mayor integración política, porque 
la Unión Europea negocia en nombre 
de los 27 estados miembros, pero quien 
aplicará esos acuerdos comerciales una 
vez firmado son cada estado miembro in-
dividualmente y eso genera muchas dis-
funciones. O cambiamos, o sencillamente 
vamos a tener una foto distorsionada en 
detrimento de los intereses del sector de 
la Unión Europea. Como mínimo mayor 
integración política, y si tenemos una 
política de ambición medioambiental, lo 
que hay que tener también es una política 
comercial que sea coherente y no ceder 
tanto en los sectores productivos.

Ante las movilizaciones hemos visto que 
la Unión Europea ha anunciado algún 
tipo de cambios. ¿Esto responde a qué 
hay unas elecciones y que verdadera-
mente están rectificando? 
Yo no veo rectificación ninguna. Es decir, 
una cosa son los gestos y otra cosa es lo 
que es el desarrollo reglamentario y la 
política. Es evidente que ante unas elec-
ciones comunitarias hay muchos ges-
tos, pero después hay que analizar y ver 
realmente qué hay detrás. Y aquí hay dos 
cuestiones donde ha habido una mala 
información, porque los medios no com-
prenden al sector y pintan una realidad 
distorsionada. Como ejemplo, las dos 
medidas estrella. En primer lugar, la eli-
minación del reglamento de la propuesta 
de uso sostenible de fitosanitarios. Esto 
no es una cosa de ahora, esto yo lo había 
dicho el Parlamento Europeo antes de 
que se iniciaran las movilizaciones, por-
que el Parlamento Europeo no aceptó 
la propuesta de la Comisión, es decir, lo 
único que ha hecho ahora con las movi-
lizaciones es hacer el gesto de retirar una 
propuesta que ya estaba rechazada, pero 
tienen que presentar otra. Y yo recuerdo 
que ya hay objetivos de reducción, no 
cuantificados, pero de reducción y uso 
eficiente de los productos fitosanitarios 
desde el año 2015. El sector ya está ha-
ciendo un esfuerzo importante por lo que 
este debate está bastante distorsionado. 
Y la otra gran medida, que es la elimina-
ción del barbecho, a estas alturas de la 

campaña no va a tener ningún impacto 
en España.  

¿Los agricultores de Castilla y León y 
de España están pagando una parte de 
la invasión a Ucrania? ¿Están desequili-
brando el precio de productos españo-
les, la entrada de cereales, de maíz y de 
azúcar que no tiene los aranceles que 
tenían antes de la guerra?
Pues sin duda alguna, el gesto que se ha 
hecho de solidaridad y de ayuda a Ucra-
nia con la guerra con Rusia puede estar 
pasando factura a España como al reto 
de la UE. Lo que ocurre es que España es 
altamente dependiente de los cereales 
porque necesitamos cereales para la ali-
mentación de nuestra cabaña ganadera. 
Los precios están más altos que antes, 
pero hemos tenido una reducción de pro-
ducción tal, que no compensan los costes 
de producción o las expectativas que uno 
haya tenido con la inversión que haya 
hecho. Pero sin duda alguna, el impac-
to de Ucrania en el mercado europeo se 
está haciendo sentir y la Comisión Euro-
pea tiene que pensarlo, no para castigar 
a Ucrania, sino para que cumplan con los 
mismos requisitos. Si quieren ser miem-
bros de un mercado único que cumplan 
con los productos europeos, porque si no 
sería competencia desleal. Eso no es bue-
no ni para ellos, ni para la Unión Europea.  

¿Por qué está mejor un agricultor dentro 
de una cooperativa y por qué todavía al-
gunos no lo ven? 
La respuesta es la misma que hace un 
siglo. Se está mejor en una cooperativa 
porque es la única estructura capaz de sa-
tisfacer las necesidades que, por sí solo, él 
nunca va a poder afrontar. Necesidades 
en el mercado, de negociar en común y 
ser más fuertes, de avanzar en la cadena 
de valor, mejorar en la eficiencia. También 
porque va a comprar medios de produc-
ción, junto con otros productores y le va a 
salir más barato o menos costoso por las 
economías de escala, y sobre todo, lo que 
es fundamental ahora por unos servicios 
de calidad integrados en su estrategia 
productiva y comercial de la cooperativa 
que él entiende, le comprende y forma 
parte de su explotación. Es decir, una em-
presa cooperativa ofrece mucho más allá 
de lo que le va a ofrecer una empresa que 
no está integrada en la explotación, por-
que al final la cooperativa es la extensión 
de la explotación del productor. 

Siempre miramos a Europa, sobre todo 
al norte porque parece que lo hacen me-

jor. ¿Nuestras cooperativas pueden lo-
grar la misma especialización que ellas?  
Hay que mirar a los buenos ejemplos, no 
para copiarlos, sino para coger lo que es 
aplicable. En España, la especialización 
puede hacerse, pero aquí la tierra es mu-
cho más rica de lo que tienen en el norte 
de Europa, con lo cual, yo creo que las 
cooperativas, más que especializarse, se 
trata de dimensionarlas económicamen-
te y que esa dimensión, además, sea ges-
tionada de manera eficiente y rentable 
para los socios. Hay mucho trabajo por 
hacer, porque los jóvenes no son nada 
cooperativistas, porque no se han visto en 
las necesidades de sus padres. Piensan 
que siempre va a estar allí y no entienden 
o cuando lo entiendan será demasiado 
tarde, y si la cooperativa no está, la inde-
fensión será mayor y van a tener que vol-
ver a empezar de cero. Básicamente, creo 
que hay mucho trabajo por hacer y que se 
está haciendo de manera más lenta de lo 
que quisiéramos, pero el cooperativismo 
del año 2005 no tiene nada que ver con el 
cooperativismo del año 2024. Yo lo he vi-
vido y creo que ha habido mucho avance, 
pero los mercados y los contextos cam-
bian, y por supuesto, siempre hay una 
labor de reinvención del cooperativismo 
y por eso ha vivido más de un siglo. 

ACOR trabaja para ser una cooperativa 
supra-autonómica, una entidad asocia-
tiva prioritaria, ¿qué ventajas tiene jugar 
en primera división?
En primer lugar, la Ley de Integración 
Cooperativa es un logro que han conse-
guido las cooperativas para establecer 
una herramienta que incentive el esfuerzo 
de unirse y que, sobre todo, haya una ma-
yor dimensión del cooperativismo. Que 
ACOR se convierta en EAP es fundamental 
para alcanzar, primero, pertenecer a, va-
mos a decir, a un grupo de empresas que   
tienen un acceso a una serie de ayudas a 
la inversión a través de un Plan Nacional 
de Desarrollo Rural, que les va a ayudar 
a crecer y a mejorar las condiciones de 
producción de sus productores. Sobre 
todo les va a ayudar a ser más fuertes en 
el mercado y ser más sostenibles econó-
micamente para un futuro. Todos los que 
han alcanzado esta calificación solo tie-
nen palabras positivas. La evolución que 
hemos tenido de mayor número de pro-
ductores integrados, de empresas, etcéte-
ra, no hace más que crecer. La dimensión 
económica no es lo único, pero sí que es 
clave para abordar el futuro del cambio 
de modelo productivo y también de retos 
sociales.
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Jesús Espinilla, jubilado de ACOR, medio siglo de servicio a la Cooperativa 

“ACOR es mi vida. Estoy muy agradecido de que me 
hayan dejado crecer como persona y como profesional”   

Jesús en la fábrica I de ACOR en la carretera de 
Cabezón del Pisuerga (Valladolid)

E N T R E V I S TA

Jesús Espinilla pudo ser un gran la-
teral izquierdo “casi como Roberto 
Carlos, pero blanco”, sin embargo, 

en los años 70 era difícil compatibilizar 
estudios, trabajo y fútbol, y menos en 
plena campaña remolachera. El 10 de 
enero de 1973 entró por la puerta de la 
fábrica I de ACOR como aprendiz y hace 
unos meses salió por la puerta grande 
como jefe de mecánicos y de produc-
ción de la Planta de Aceites y Oleagino-
sas (PTAO). Medio siglo, una vida por y 

para ACOR que no le importaría repetir si 
volviera a nacer. Ahora, ya jubilado, va a 
retomar el deporte que tuvo que aparcar 
de adolescente, y dedicar a sus nietos el 
tiempo que no pudo compartir con sus 
hijos.

Hablar de Jesús Espinilla es hablar de la 
historia viva de ACOR. Nadie ha hecho 
tantas horas de su vida por la Cooperati-
va y nadie las superará. Un récord que no 
se le podrá quitar. Empezó con catorce 
años y colgó el chaleco con 65. Son más 
de 50 años comprobando presiones, 

ajustando y afinando con precisión la 
maquinaria con el “Pie de Rey” (calibre) 
como revólver. Tiene tantos recuerdos y 
anécdotas que podría escribir un libro y 
todavía no se ha hecho a la idea de que 
no tiene que madrugar. “Ahora ya logró 
dormir 7 u 8 horas, antes con 4 ó 5 tenía 
suficiente, siempre estaba pendiente de 
la fábrica”. Sus primeros 35 años los pasó 
en la fábrica de la carretera de Cabezón 
del Pisuerga, “los mejores años”, por eso 
se siente más azucarero que aceitero, ya 
que los últimos 15 fue responsable de la 
mecánica de fábrica de PTAO en Olmedo.  

Como la mayoría de los empleados de la 
Cooperativa, Jesús siempre ha tenido dos 
familias: la carnal y ACOR. La Cooperativa 
le marcaba su día a día, “las vacaciones 
en julio, para apretar en agosto a las em-
presas externas y tener lista la fábrica en 
septiembre”; y su cumpleaños, el 24 de 
diciembre, casi siempre en fábrica, “com-
probando rodamientos en vez de soplan-
do velas”. “Yo he estado supeditado a 
ACOR”, reconoce. “He puesto los cuernos 
a mi mujer con la fábrica porque le he 
dejado la comida encima de la mesa mu-
chísimas veces”.  Un sacrificio que lo asu-
me con cariño y orgullo, “para mí ACOR 
es mi vida”. “Estoy agradecido de que 
me hayan dejado crecer como persona 
y como profesional. Me siento orgulloso 
de haber sido capaz de llegar a donde he 
llegado”. Entró de aprendiz y en el año 90 
ya era de jefe de mecánicos. Hizo Oficia-
lía y Maestría en el Instituto de la Merced 
(Valladolid) y cinco exámenes para subir 
de categoría “creo que nadie haya hecho 
más exámenes que yo”. Jesús agradece 
la promoción interna de ACOR a la que 
suma la libertad que le dieron sus supe-
riores al frente de sus responsabilidades.  
“Mis directores (3) siempre me han deja-
do margen para poder trabajar y mejorar 
la fábrica, algo que me hacía estar muy a 
gusto con mi trabajo”. Quizá por eso siem-
pre rechazó las ofertas que le ofrecieron 
de varias empresas de mantenimiento. 

A Jesús Espinilla no le gusta mirar atrás, 
pero eso no significa que no se emocione 
al visitar los restos de la fábrica I de ACOR 
en una fría mañana de niebla, como 
aquellas que vivió en primera persona 
“cuando la cola de los tractores llegaba 
hasta San Pedro Regalado”. El cierre de 
la fábrica fue un jarro de agua fría para 
los trabajadores. “Estaba de vacaciones 
cuando me dijeron que iban a tirar el ta-
ller que estaba donde ahora están esos 
árboles. Me sentí muy triste. Es como si 
me hubieran dado una puñalada. Sentías 
todo esto como algo muy tuyo”. “Mira… 
ahí estaba el Hogar, donde comíamos 
y donde pasábamos también parte de 
nuestra vida, cuántos recuerdos”. 

Jesús cree que los tiempos han cambia-
do. “Ahora los jóvenes no quieren turnos 
intempestivos, ni trabajar lo fines de se-
mana, creo que ya no se tiene el mismo 
compromiso con la fábrica”. Eso sí, mati-
za, “también hay chavales con iniciativa y 
tiene que ser así. Yo pienso que mi obliga-
ción no era solamente mantener algo que 
estaba en marcha, sino mejorarlo para 

sacar la misma producción con menos 
costes”. “Nosotros también inventamos 
piezas que evitaban paradas que luego 
nos copiaron”. Aún recuerda con orgullo 
una campaña con cero paradas, “vino el 
director de la oficina técnica a felicitarnos 
personalmente”. Después llegó el buzón 
de sugerencias y muchos cursos de for-
mación que ayudaron a mejorar los ren-
dimientos.  

Segunda etapa en Olmedo

En 2006 le tocó ir a Olmedo a la puesta 
en marcha de la Planta de Tratamiento 
y Oleaginosas (PTAO). “Esa fue otra eta-
pa diferente, pero también muy intensa.  

Había que sacarlo adelante como fuera y 
estaba de 7 de mañana a 9 de la noche de 
supervisor de obras”. Aunque las fábricas 
no tenían nada que ver, Jesús, siempre 
mantuvo su filosofía: “mantenimiento 
predictivo para evitar paradas y propues-
tas de mejoras como la capacidad de 
bombeo”.

Espinilla es optimista con el futuro de 
ACOR, pero le preocupa la formación de 
las nuevas incorporaciones, “me gustaba 
más la Formación Profesional de antes, 
porque estando de aprendiz podías apli-
car todo lo que estabas estudiando. La 
mejor enseñanza es la práctica. Después 
la política de empresa contrataba miran-
do más los títulos que las capacidades”.

El padre de Jesús Espinilla fue el primer 
palista de ACOR, “le fichó el señor Fausto 
Morales cuando le vio trabajando en los 
trabajos de construcción de la fábrica”, 
coincidieron muy poco en la misma fábri-
ca, pero ACOR siempre ha sido un tema 
conversación en casa, sus hermanos 
también trabajaron en la Cooperativa, y 
sus hijos, aunque estos finalmente cogie-
ron otro camino. Familiares o no, lo más 
importante es la implicación con la em-
presa, “y no todos la tienen”. “No digo que 
se queden arreglando una avería como 
hacía yo, que mandaba a mi hermano 
con mi mujer al médico cuando mi hijo 
se puso enfermo, que pasó de verdad, 
pero es que ahora son todo excusas. No 

todo el mundo se porta igual y no todos 
deben ser tratados y reconocidos igual”. 
Así lo ve Jesús cuando valora las nuevas 
hornadas.

Jesús siempre demostró una fuerza de 
voluntad admirable, dijo que dejaba 
de fumar y lo dejó, cumplía siempre los 
plazos de entrega… así que ahora espe-
ra poder dominar su mente para que no 
le afecte la “temida” jubilación. “Tienes 
que pensar que tu vida sigue e intentar 
disfrutar de lo que tienes”.  Después de 
saludar a sus excompañeras de laborato-
rio tocaba volver a Valladolid, las nuevas 
obligaciones de Jesús pasan por recoger 
a los nietos, hoy les toca comer con los 
abuelos.

Texto: Eduardo Gordaliza
Imágenes: Photogenic
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B R E V E S

Comienza el envasado de la nueva 
línea de azúcar moscovado

Previsión de campaña de refinado de azúcar bruto 2024 

Más de 600 interesados participan en los cafés para 
analizar la situación de la Cooperativa

La Cooperativa ha iniciado el envasado de azúcar moscovado en paquetes de 
medio kilo. Este producto es azúcar de caña sin refinar elaborado con jugo. Es 
de un color intenso, de textura fina y lisa, que en apariencia recuerda a la arena 
húmeda. En cuanto al sabor, tiene toques de regaliz y melaza, como el caramelo 
oscuro. 

Es ideal para la elaboración de salsas, pasteles de frutas o de tipo ‘pudin’, ya que 
aguanta temperaturas altas de cocción. Se trata de un alimento adecuado para 
vegetarianos y veganos, Kosher y Halal con procedencia de Isla Mauricio. El lan-
zamiento para venta al público del azúcar moscovado ACOR ya ha comenzado.

Una vez finalice de forma definitiva la molturación de remolacha, el 
equipo técnico de ACOR centrará sus esfuerzos en la reparación ne-
cesaria y en el mantenimiento de los equipos fabriles e instalaciones 
de la fábrica azucarera para garantizar el óptimo desarrollo y desem-
peño de la próxima campaña de refinado de azúcar bruto de caña. 

La extracción de azúcar de la remolacha y el refino de azúcar de caña 
comparten buena parte del proceso de fabricación, por lo que la 
planta de Olmedo tiene que estar preparada y adaptada para la nue-
va campaña de refinado. Está previsto que los trabajos de refino den 
comienzo a lo largo de esta primavera.

El presidente de ACOR, Jesús Posadas, y sus 
técnicos, especialmente del servicio Agro-
nómico y de Cultivos, han visitado trece 
localidades para analizar la situación de la 
Cooperativa. Las reuniones comenzaron en 
el mes de enero y se han extendido duran-
te cerca de cuatro semanas y a las que han 
asistido más de 600 personas, la gran mayo-
ría socios de ACOR.

Entre las inquietudes más comentadas han 
estado presentes la siembra para la campa-
ña 2024/25, la baja polaridad de la remola-
cha de la campaña anterior, la distribución 
de las ayudas o el precio del azúcar. 

Como principal novedad con respecto a 
años anteriores, además de visitar las nueve 
provincias de Castilla y León, el personal de 
la Cooperativa se ha desplazado hasta Vi-
toria para coincidir con el grupo de nuevos 
socios de la zona. 

Los trabajadores de ACOR han realiza-
do una jornada sostenible en equi-
po, que ha consistido en la planta-

ción de árboles en una parcela localizada 
en el término de Medina del Campo (Va-
lladolid). La actividad se desarrolló el 28 
de febrero y en ella han participado más 
de 20 empleados voluntarios, de todos 
los centros de trabajo de la Cooperativa. 

El objetivo de esta acción, emprendida 
por el departamento de Calidad, Se-
guridad Alimentaria y Medio Ambiente 
y desarrollada junto a la empresa CO2 
GESTIÓN, consiste en reforestar una 
parcela seleccionada como medida de 
apoyo sostenible. Forma parte de un pro-
yecto socialmente responsable a escala 
nacional para crear nuevos bosques au-
tóctonos que ayuden a luchar contra el 
cambio climático. Además de agradecer 
la participación y dar la bienvenida, tam-
bién han estado presentes el presidente 
y el director general de ACOR, Jesús Po-
sadas y José Luis Domínguez.

Los empleados participantes trabaja-
ron en parejas y recibieron formación 

medioambiental de los técnicos de la 
empresa desarrolladora. En total plan-
taron 150 árboles de las especies: pino, 
cedro, sabina y chopo, de un total de los 
1.000 que formarán el bosque ACOR y 
servirán para absorber 1.000 toneladas 
de CO2 y compensar la huella de carbo-
no que genera la Cooperativa.

Gracias a programas de ‘team building’ 
como este, los trabajadores de la Coo-
perativa participantes han podido com-
partir una experiencia de crecimiento 
junto a sus compañeros, mientras se 
preserva el medio ambiente y se adquie-
re una concienciación responsable con 
el planeta.

El bosque ACOR que absorbe 1.000 toneladas de CO2

Publicada la lista de variedades de girasol 
recomendadas para la campaña 2024

N O T I C I A S

Sistema ExpressSun: variedad resistente al Tribenuron-Metil.

El dato relativo al ciclo es orientativo ya que la longitud del ciclo del girasol depende, principalmente de la temperatura y del número de horas de luz al día (fotoperiodo). Por ello el ciclo puede variar dependiendo de la zona y la fecha de siembra.
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Fernando siempre tuvo claro que se-
ría agricultor, “con 9 años ya ayuda-
ba a quitar los tubos y los trineos de 

riego” y rogaba a su padre para conducir 
el tractor, “déjame dar una vuelta que 
ya hice los deberes” insistía todos días. 
Algo parecido pasa por la cabeza de su 
hija Lucía que a la espera de examinarse 
del carné de conducir saca el Deutz de 
230 CV de la nave con rapidez y seguri-
dad. “Debe ser algo que se hereda por-
que yo también quiero ser agricultora” 
declara sonriendo. Actualmente cursa 
estudios de FP de agricultura ecológi-
ca en el Instituto Alfonso IX de Zamo-
ra, aunque reconoce que donde más 
aprende es en casa con su padre y su 
abuelo Ángel. 

El padre de Fernando, Ángel Gutiérrez, 
es un histórico de ACOR y de la zona 
de la Tierra del Vino. Son incontables 
los paquetes de paja que empacó por 
la comarca, pero su cultivo preferido 
siempre fue la remolacha. Igual que su 
hijo ha pasado por el Consejo Rector 
de ACOR y asegura que el papel de la 
Cooperativa ha sido vital para que este 
cultivo no haya desaparecido. “Es muy 
fácil sembrar remolacha, ahora no hay 
que mover tubos, ni entresacar y los 
del servicio agronómico siempre están 
encima” explica. Y Fernando añade que 
“es el cultivo que más produce, el rey, 
siembras con beneficios asegurados, 
no hay ninguno que dé más. Además, 
es muy fácil de llevar, con la Conviso se 
trabaja la mitad”. En la explotación fami-
liar siempre han tenido máquina para 
sacar la remolacha, una Kleine Beetliner 
Compact, que Fernando, a pesar de sus 
muletas, maneja durante 16 horas al día 
cuando hace falta. Este año sacará entre 
50 y 60 hectáreas de remolachas para 
los módulos de ACOR.

En la localidad de Corrales del Vino no 
hay viñedos, pero sí remolacha. Más sa-
carosa que fructosa porque Fernando 
reconoce casi con vergüenza que sus 
producciones tienen una media de 146 
toneladas por hectárea con una riqueza 
del 16. Eso sí, este año han visto cómo 
esas cifras bajaban a 120 toneladas y a 
los 15,7 grados. “La bajada de riqueza 
ha sido generalizada”, reconoce, “pero 
nosotros no nos podemos quejar”. La re-
molacha es uno de sus cultivos estrella, 
lo ha sido desde que su abuelo (el pa-
dre de su madre) compró las primeras 
acciones con la que tenías acogidas 500 
toneladas. Actualmente siembran 14 

hectáreas de remolacha de sus 50 ha de 
regadío, todas regadas con dos parques 
fotovoltaicos para reducir los costes de 
riego de sus pozos de sondeos. “Los 
paneles los he montado yo”, apuntilla 
Lucía orgullosa de contribuir en los pro-
yectos de la familia Gutiérrez. 

Las tractoradas también han pasado 
por Corrales del Vino. Los Gutiérrez no 
han dudado en coger la Vía de la Plata 
para manifestarse en Zamora capital, 
“no entendemos cómo nos pueden 
obligar a reducir el consumo de agua y 
de fitosanitarios, algo que hemos hecho 
siempre” , justifica Fernando. “Además”, 

añade, “la PAC está mal diseñada por-
que provoca que muchos propietarios 

no suelten las tierras”. Fernando está 
preocupado por la falta de unidad de 
acción del campo “ni para mantener 
los precios, ni para protestar” y no cree 
que la solución pueda partir de la Orga-
nizaciones Profesionales Agrarias “están 
demasiado politizadas”, advierte. Y pre-
guntado si confía más en las coopera-
tivas también es claro: “Confío sólo en 
ACOR, en esta Cooperativa está demos-
trada la democracia y la transparencia, 
mientras que en otras no te enseñan ni 
los estatutos”. Su paso por el Consejo 
Rector también le esta sirviendo para 
conocer por dentro la Cooperativa: “se 
ven las cosas de otra manera, no sólo es 

pagar más la remolacha, hay que asegu-
rar la viabilidad de la entidad, sin vender 
el azúcar no se puede subir el precio sin 
más”, reflexiona.

Mucho ha cambiado la agricultura des-
de que Ángel trajo a Corrales del Vino 
su Fordson 44 azul con la matrícula ZA-
999-VE, pero lo que no ha cambiado es 
la pasión por el cultivo de la remolacha 
durante más de 4 generaciones. Ángel, 
con 73 años, ayuda en lo que puede y 
siempre que ACOR no organiza algún 
viaje con los que ha conocido Argentina, 
Rusia, China o Nueva York. Ahora, es el 
momento de que Lucía tome el relevo 
para apoyar a Fernando.

 “es el cultivo que 
más produce, el rey, 
siembras con beneficios 
asegurados, no hay 
ninguno que dé más.”

U N  D Í A  C O N . . .

“Confío sólo en ACOR, en esta 
Cooperativa está demostrada la 
democracia y la transparencia”

Casi 24 horas con Fernando Gutierrez, miembro del 
Consejo Rector de ACOR, para conocerlo un poco mejor.
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Las empresas colaboradoras entregan sus obsequios 
entre los socios asistentes a las juntas preparatorias

N O T I C I A S

Una de las grandes citas del año es 
el sorteo que premia a los socios de 
ACOR asistentes a las últimas juntas 

preparatorias y en el que las empresas, 
que colaboran con la Cooperativa, entre-
gan sus obsequios. El sorteo del 2023 se 
celebró ante notario el 11 de diciembre y 
en él participaron 2.039 socios.

Las fotografías corresponden a las entre-
gas de los premios efectuadas el 10 de 
enero de 2024 en las oficinas de ACOR de 
Valladolid. La Cooperativa agradece la 
participación e implicación un año más 
de Castilla Termal Hoteles, Tremiño Joye-
ro, Eresma (Copese), Telefónica Empresas 
y Cajamar. Además, da la bienvenida a 
Viajes Casletur y Gráficas Hispania, en su 
primera participación en el sorteo. 

ACOR trabaja durante todo el año junto 
a entidades presentes en distintos sec-
tores. Fruto de estas colaboraciones, las 
empresas obsequian a los socios de la 
Cooperativa que han asistido a las juntas 
preparatorias en sus respectivas zonas. 

Diego González de Sinlabajos (ÁV) recibe el 
obsequio de Marta Sanz de Viajes Casletur

María Martínez de Peñafiel (VA) recibe el obsequio de 
Cajamar de Alicia Calvo, Ventas ACOR

Juan Alejo González de Peñafiel (VA) recibe el obsequio de 
Castilla Termal Hoteles de Natalia Pelaz, Comunicación ACOR

José Ángel Abad de Itero del Castillo (BU) recibe el obsequio de 
Telefónica de Carlos Saldaña y Esther Onrubia

Óscar Martínez de Renedo de 
la Vega (PA) recibe obsequio 
de José Manuel Tremiño de 
Joyería Tremiño

Mariano Moreno de Palencia recibe obsequio 
de Isabel Sánchez de Gráficas Hispania

Pablo González de Frómista 
(PA) recibe el obsequio de 
Pedro Luis Cabrero y Aida de 
Santos de Eresma

Martín Olmedo de 
Montemayor de Pililla (VA) 
recibe el obsequio de Castilla 
Termal Hoteles de Inés 
Sacristán, Ventas ACOR
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Chema, Roberto y Miguel Ángel es-
tán en el turno de mañana y se 
encargan de hacer las cajas en el 

empaquetado de la fábrica de azúcar. Ya 
llevan varias semanas de trabajo en la 
planta de Olmedo, pero no quieren oír 
“ni hablar de marcharse a cualquier otra 
fábrica”. Los acompaña Sonia García, el 
técnico de Apoyo de Grupo Lince, que 
hoy comparte horario con el grupo para 
valorar que todo marcha correctamente. 
“Es como una especie de tutoría”, explica 
García.

A finales del año pasado, seis empleados 
de Grupo Lince, un centro Especial de 
Empleo, donde la mayor parte de su per-
sonal son trabajadores con discapacidad 
intelectual, comenzaron esta andadura 
de crecimiento profesional y social en 
ACOR. A través de su propio esfuerzo y 
dedicación, forman parte de toda la ca-
dena y aportan sus conocimientos y ex-
periencia. “Estamos muy satisfechos con 
el trabajo que desarrollan en la fábrica 

diariamente. Desde que están ellos está 
todo mucho más controlado y se han 
integrado a la perfección con sus com-
pañeros”, explica el administrador de la 
fábrica azucarera, José Antonio Esteban.

Este equipo bien engranado lo compo-
nen dos operarios, Chema y Roberto, y 
un encargado con discapacidad física, 
Miguel Ángel, acompasados con su téc-
nico de Apoyo adjudicado, que siempre 
es el mismo.

Personas

Detrás de cada uno de ellos hay, por 
supuesto, una historia. José María Fer-
nández Martínez ‘Chema’, recuerda con 
emoción la vinculación laboral de su 
padre con ACOR. Un aliciente más para 
ir con ilusión a su puesto. En su tiempo 
libre le gusta escuchar heavy metal, leer 
y jugar con la tablet o el ordenador, pero 
en lo más alto de su lista sigue liderando 
“venir a trabajar y hacer algo productivo”. 
Lleva más de 30 años en las filas de Gru-
po Lince.

Su compañero de turno, Roberto Izarrale, 
tiene aficiones bastante distintas. “Dis-
fruto mucho con el cine y el fútbol y en 
mi tiempo libre practico zumba y apren-
do cocina”, comenta sonriente. Coincide 
con Chema en que venir a ACOR es “un 
lujo”, pero “también me gusta ir de vez 
en cuando a otras fábricas donde ya 
conozco a mucha gente”. También tres 
décadas lleva Roberto vinculado a Lince, 
concretamente desde 1991.

Miguel Ángel Pérez, el encargado del gru-
po, lleva año y medio con el Centro Espe-
cial de Empleo, y cuando no está al fren-
te del equipo o tiene que informar a sus 
superiores, aprovecha su tiempo libre 
para descansar y hacer manualidades, 
especialmente con madera.

Manos a la obra

El encajado consiste en embalar paque-
tes de azúcar, con montaje de cajas, para 
posicionarlas en un transportador mecá-
nico, mediante manipulación manual. 
Revisando, además, que los paquetes 

Texto y fotografías: Natalia Pelaz

La plantilla más comprometida
Desde noviembre de 2023, seis trabajadores del Grupo Lince, un centro Especial de Empleo, comparten 
funciones con el resto de los empleados de la Cooperativa

Ambas empresas están muy satisfechas con el nivel de integración, implicación y productividad

están en perfectas condiciones para sa-
lir del almacén de la Cooperativa, sien-
do otro control de calidad del producto 
final.

La media máxima para un turno, de ma-
ñana o de tarde, es de 24 pallets comple-
tos. Los horarios se adaptan al que ten-
gan los trabajadores de la planta en ese 
momento, dependiendo de si está o no 
en campaña de remolacha.

El personal idóneo para ACOR se selec-
ciona tras el estudio del tipo de manipu-
lado a realizar, ritmos, zonas de trabajo, 
posturas requeridas… Se coordinan los 
departamentos de Prevención de Ries-
gos Laborales de las dos empresas y 
Grupo Lince selecciona el personal que 
considera que puede realizar mejor los 
procesos. En el caso de la Cooperativa, 
los operarios de Grupo Lince tienen una 
amplia experiencia en manipulados en 
distintos sectores industriales (alimen-
taria, automoción, metal, cosmética, 
farmacéutica…). Para que no haya nin-
gún contratiempo, a mayores se forma 
y prueba a otros operarios y encargados 
para posibles sustituciones o apoyos del 
equipo principal.

Sobre Grupo Lince

Grupo Lince Asprona es un Centro Es-
pecial de Empleo con más de 30 años 
de trayectoria en el que la mayor parte 
de su personal son trabajadores con 
discapacidad intelectual. El objetivo de 
la entidad es generar oportunidades 
laborales para estas personas con el fin 
de potenciar su desarrollo integral y su 
contribución a la sociedad como ciuda-
danos de pleno derecho.

Gracias a empresas como ACOR, los em-
pleados de Grupo Lince se insertan en 
un entorno laboral que pone en valor 
sus capacidades, tanto laborales, como 
personales.

Para cada grupo de trabajadores hay un 
responsable de elaborar, coordinar, pla-
nificar y prestar los apoyos necesarios 
en los procesos de acogida, adecuación 
laboral, familias y desarrollo personal y 
social. La finalidad es promover y man-
tener el puesto de trabajo, mientras se 
desarrollan las habilidades sociales y 
profesionales de las personas implica-
das.

R E P O R TA J E
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La remolacha que llega a la Coo-
perativa no solamente procede 
de Castilla y León. Las fronteras 

autonómicas se han superado y, en la 
campaña actual, ACOR ya ha moltura-
do producto procedente de Álava. Es-
tas incorporaciones no son “fruta del 
tiempo”, ni del precio del azúcar. Son el 
resultado de la implicación por la per-
manencia del cultivo, el convencimien-
to profundo en la fórmula cooperativa y 
la profesionalidad a pie de campo.

Como resultado a la entrada en la 
Cooperativa de los socios alaveses y 
su actividad cooperativizada, ACOR ha 
solicitado el reconocimiento como en-

tidad asociativa prioritaria de carácter 
suprautonómico. Una categoría que, 
entre otras ventajas, dará acceso a las 
ayudas que comporta este ascenso.

Con este proyecto ilusionante y re-
ciente se presentan tres socios, hijos y 
nietos de remolacheros residentes en 
Alegría, dos de ellos hermanos: Néstor 
y Koldo Martínez Valladolid y Raúl Ruiz 
de Argandoña Morillas, con edades en-
tre los cuarenta y los cincuenta años. El 
motivo por el que estos y otros agricul-
tores de Álava entregan su remolacha 
en ACOR son “la transparencia, la clari-
dad y pensar en el futuro”, refiere Raúl

Saben que su problema no es el agua, 
que reciben de los embalses de los 

montes, y se asombran al escuchar los 
totales de las facturas de sus compa-
ñeros de faena castellanos y leoneses. 
Como sucede del lado contrario con 
sus medias de cereal “húmedo” en se-
cano.  “Los años buenos sacamos sobre 
7.000 o 8.000 kilos”, afirman.

Los hermanos Martínez Valladolid 
tienen sendas explotaciones de 200 
hectáreas, que gestionan de forma in-
dividual. “Nos ayudamos mucho, pero 
cada uno hace su PAC y tenemos un 
contrato individual con ACOR”, explica 
Koldo. 

Estamos en tierra de patatas, cereales y 
girasol, sin embargo, para la remolacha 
siguen saliendo las cuentas a pesar de 

N U E S T R O S  P U E B L O S

Texto e imagen: Natalia Pelaz

Los remolacheros alaveses 
implicados con el proyecto ACOR 

Alegría-Dulantzi, Álava

Alegría (Dulantzi en euskera y Ale-
gría-Dulantzi oficialmente) es una lo-
calidad y municipio de la provincia de 
Álava, en la comunidad autónoma del 
País Vasco, que se sitúa en la cuadrilla 
de la Llanada Alavesa y se encuentra a 
40 kilómetros de Miranda de Ebro.
Monumentalmente las tres construccio-
nes más emblemáticas son la muralla, 
la iglesia parroquial y la fortaleza de los 
Gaona, linaje arraigado al municipio 
desde su fundación. 
El pueblo celebra sus fiestas patronales 
de San Blas a principios de febrero. Sin 
embargo, el sábado anterior a dicha 
festividad, el ambiente festivo se adue-
ña de las calles de Alegría-Dulantzi de-
bido a la escenificación que realizan los 
vecinos de la batalla entre carlistas y 
liberales. Cabe destacar, asimismo, los 
festejos en honor a Nuestra Señora de 
Ayala, que tienen lugar durante el se-
gundo fin de semana de septiembre, 
donde las blusas se convierten en el 
alma de las fiestas.
Según datos del año 2021 la población 
roza los 3.000 habitantes.
El entorno es completamente llano en 
el centro y las zonas montañosas más 
destacables se sitúan al sur del conce-
jo; donde atraviesa una pista de mon-
taña que enlaza a la ermita de San 
Víctor desde el puerto de Azáceta. La 
franja central es completamente un ex-
tenso valle formado por el río Alegría, y 
se asientan algunas elevaciones no tan 
prominentes como el alto de Mendia, 
donde hay un depósito de agua. Al nor-
te del concejo, atraviesa un tramo del 
Camino de Santiago, que enlaza con la 
ermita de Nuestra Señora de Ayala.
Se conserva un antiguo ferrocarril de 
FEVE, al norte del concejo; convertido 
actualmente en vía verde.

Alegría
la distancia hasta la fábrica. “Siempre 
hemos tenido cultivos de regadío. Ade-
más de gustarnos, la remolacha nos 
ayuda en la rotación”, confirma Raúl.

Manejan medias similares en toda la 
zona y concretan en torno a las 100 
toneladas de media con una riqueza 
alrededor de 17 grador, exceptuando 
este año. “Hemos tenido una bajada 
importante por varios factores, aunque 
creemos que el principal ha sido la cli-
matología”, comentan.

Las visitas a la explotación, además 
de para estos cultivadores, es parada 
obligada semanal para los técnicos 
que controlan que todo esté en orden. 
Además, todos ellos cooperativizan 

algunas labores como el arranque y el 
cargue del cultivo a través de las agru-
paciones denominadas CUMAS.

Sobre las reivindicaciones actuales del 
sector agrario, lo que les resulta primor-
dial es la reforma de la PAC y que todos 
los productores “jueguen en la misma 
liga y con las mismas normas, ya que a 
nosotros nos hacen cumplir a rajatabla”.

Los tres han llegado a ACOR con las ga-
nas y la actitud de arrimar el hombro y 
la Cooperativa les ha recibido con gran 
entusiasmo. Se enriquece la Coopera-
tiva con el testimonio de estos nuevos 
socios, que viven en otra zona de Es-
paña, pero apuestan por lo mismo. La 
remolacha.
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CON S ULTO R I O  J UR Í DI CO

Celia Miravalles Calleja 
es abogada colaboradora 
de agronews CyL.
Puedes enviar tus preguntas para 
Celia Miravalles a info@acor.es

Hay que distinguir 3 situaciones:

1.- Un agricultor jubilado puede seguir cobrando el 
100% de la pensión y a la vez tener ingresos agrarios 
(PAC y venta de producción) siempre inferiores al SMI 
(Salario Mínimo Interprofesional), esto es,  pueden se-
guir manteniendo y gestionando una pequeña explo-
tación agraria.

2.- Un agricultor jubilado puede seguir cobrando el 
50% de la pensión (100% si tiene un trabajador a cargo) 
y tener ingresos agrarios (PAC y venta de producción) 
superiores al SMI (Salario Mínimo Interprofesional), 
pueden mantener la explotación agraria, siempre que 
puedan pasar a lo que se llama jubilación activa (tener 
derecho al 100% de la pensión, y haber cotizado todos 
los años mínimos para tener derecho a la pensión). En 
este caso pueden seguir trabajando en la explotación y 
obteniendo todos los beneficios.

3.- Un agricultor puede cobrar el 100% de la pensión 
y mantener la titularidad de la explotación agraria 
sin trabajar en ella (no puede realizar labores agra-

rias pero tampoco pueden realizar ninguna actividad 
de gestión, ni administración, ni dirección ordinaria),: 
para ello tiene que tener contratada a otra persona que 
tiene que realizar todas las labores y tareas administra-
tivas en nombre del titular de la explotación; y todas 
las actividades y labores tienen que estar contratadas y 
demostradas con pagos de las facturas de las distintas 
labores que se hagan, y lo más adecuado es que todo 
lo haga una misma persona, pues ello puede implicar 
que es la que gestiona todas las labores, o tener con-
tratado un trabajador en nómina que realice todo el 
trabajo inherente a la explotación agraria. En este caso 
el jubilado se tiene que limitar a dictar instrucciones 
y criterios de actuación a las personas que tiene en-
comendadas la gestión y administración ordinaria de 
la empresa, así como los actos de disposición que no 
sean necesarios para efectuar aquellas actividades.  En 
suma, todo lo que suponga gestión, administración y 
dirección ordinaria de la explotación  dará lugar al alta 
en el sistema de la Seguridad Social.  Para evitarlo ten-
dremos que tener contratadas todas las labores agra-
rias así como una persona encargada de gestionar la 
explotación.

¿Es compatible la pensión de jubilación 
con el trabajo y la titularidad de una 

explotación agraria?
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